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合教党委〔2016〕128 号 

 
 

关于印发查凯同志在局党委中心组（扩大）学习会暨

“两学一做”第二专题讨论会上总结讲话的通知 
 

各市属学校、民办高校党组织，市幼儿师范高等专科学校党委，

局机关党委： 

为进一步增强宗旨意识，坚守共产党人的信仰信念，8 月 1

日，局党委召开中心组（扩大）学习会暨“两学一做”第二专题

讨论会。会议学习了习近平总书记在庆祝中国共产党成立 95 周

年大会上的重要讲话及《中国共产党问责条例》，围绕“坚持根

本宗旨，发挥党员作用”开展了专题讨论。市教育局党委书记、

局长查凯作总结讲话。现将查凯同志的总结讲话印发给你们，请

各单位组织学习，结合实际贯彻落实。 

 

中共合肥市教育局委员会 

2016 年 8 月 1 日 
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在局党委中心组（扩大）学习会暨“两学一做” 

第二专题讨论会上的总结讲话 
 

市教育局党委书记、局长  查  凯 

（根据录音整理） 

 

今天我们在这里召开局党委中心组（扩大）学习会暨“两学

一做”第二专题集中学习的专题讨论会，主要任务是学习贯彻习

近平总书记“七一”重要讲话精神，学习《中国共产党问责条例》，

开展“坚持根本宗旨，发挥党员作用”的专题讨论，通过两天的

自学和集中讨论，使大家进一步增强宗旨意识，坚守共产党人的

信仰信念。 

刚才，王杰才同志传达了习近平总书记“七一”重要讲话精

神，何军同志领学了《中国共产党问责条例》，八位同志围绕主

题，紧密联系自身思想和工作实际，谈认识、谈体会、谈工作，

体现了省、市委精神，贯彻了从严从实要求，这次学习讨论对我

们局党委直属党组织开展专题讨论起到了示范带头作用。 

在同志们发言的基础上，借此机会，我强调两点意见，供大

家参考： 

一、全市教育系统“两学一做”学习教育已取得阶段性成效 

今年以来，在市委、市政府的坚强领导下，全市教育系统以

办人民满意教育为宗旨，凝心聚力、深化改革、开拓创新、真抓
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实干，围绕年初确定的重点工作序时推进，不断提升了合肥教育

的竞争力、影响力、保障力。同时，局党委各直属党组织认真贯

彻省委、市委部署要求，谋实策、出实招，精心组织，周密部署，

“两学一做”学习教育也开局顺利、态势良好，取得了阶段性成

效，主要体现在以下几个方面： 

一是动员部署积极迅速。各单位党组织把抓好学习教育作为

履行管党治党责任的重要检验，切实摆上重要位置，加强组织领

导，发挥带头作用，推动学习教育高起点开局、高标准开展、高

质量推进。各单位党组织认真学习传达中央和省、市委精神，及

时成立工作机构，精心谋划制定方案，层层动员部署。截至目前，

局党委直属 29 个党组织、167 个基层党支部全部动员部署完毕。

根据市委“两学一做”协调办对“纪实评价系统”动员部署阶段

工作任务上报情况通报看，党组织账户开设进度 100%，动员部

署阶段情况上报进度也是 100%。 

二是组织保障扎实有效。我们先后开展了党员组织关系集中

排查，完成了 4723 名正式组织关系在所属党组织的党员组织关

系排查工作。通过查找，与 347 名转出组织关系未收到回执的党

员和 51 名“口袋党员”取得联系。认真开展了党费补缴工作，

局机关和市属学校所有在职的 58 名县处级干部均按要求补交了

2008 年 4 月至 2016 年 6 月党费，共计 75729 元。截止目前，局

党委共收到局党委直属党组织党费补交款 43.7 万元。 

三是学习讨论稳步深入。各单位在抓好个人自学、集中讨论、
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党课辅导的基础上，积极指导各基层党支部，大胆探索创新，精

心设计载体，丰富学重ã类⁶ꓖ胆܀讨论ꓖ༒
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高达 37.0%，均比 2015 年有了较大提高。从 2016 年中考成绩看，

中考总分 810 分,今年考试最高分 788 分；750 分以上 1313 人，

占总数 4.85%；650 分以上 16213 人，占总数 59.91%，较去年 650

分以上增加 730 人。中等及中等以上成绩考生人数大大增加，成

绩整体成正态分布，说明我市基础教育水平进一步提高，基础教

育质量在全省的领跑地位更加明显。 

在充分肯定以上成绩的同时，我们在 7月上旬的督查中也发

现一些问题：一是思想认识不够到位。少数基层党组织完成规定

动作标准不高、选择自选动作结合实际不紧密；会议记录等痕迹

化管理工作不认真、不细致。二是推进工作不够平衡。少数单位

存在等待观望思想，统筹安排工作、处理工学矛盾不够合理；有

的对基层党支部指导不力、督促不严，学习教育进度快慢不均；

少数单位“书记讲党课”还未开展。三是学习讨论不够深入。少

数学校领导班子还未进行第一专题的学习讨论；少数单位只注重

组织学习次数，忽视讨论交流效果，学习讨论的主题不突出、形

式不灵活、氛围不浓厚、发言质量不高、学习笔记记录也是五花

八门。四是学用结合不够紧密。少数单位学习教育流于形式，一

些党员的《承诺书》雷同重复现象严重，甚至全部是电脑打印的；

少数单位原始资料收集不完整，图片资料较为缺乏。希望各单位

党组织务必高度重视，补缺补差，进一步深化认识、强化责任、

细化措施，不断加大工作力度，狠抓工作落实，推进学习教育取

得实实在在的成效。 
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二、以良好的精神状态抓好下半年各项工作任务的落实 
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今年 5月，我们一所学校一名教师涉嫌犯罪，舆论一片哗然，

对我们教育系统带来了十分恶劣影响，充分暴露了一些学校管理

上存在严重漏洞和问题，严重败坏了合肥教育的形象。我们在管

理中要讲“精”、“细”、“实”，不能当“差不多先生”。胡适先生

曾写过一篇寓言故事叫《差不多先生》，这位“差不多先生”十

字常常写成千字，千字常常写成十字，最终因为找错医生而一命

呜呼。故事虽然滑稽可笑，但其处事方式，至今仍是不少人的写

照。鲁迅先生也专门批评过“马马虎虎”现象，“差不多”心态

看似没有什么大碍，但是若干个小的“差不多”，集中起来就会

导致“差很多”，1%的疏漏往往会造成 100%的错误，正所谓差之

毫厘、谬以千里，上错一点、下错一片，长期下去对工作对事业

不利、对自身成长不利、对单位形象也不利。一些人学习上一知

半解、浅尝辄止；工作中只求过得去，不求过得硬，满足于应付

了事；生活中粗心大意、随意散漫等等，其实都是“差不多”心

理使然。实质上，是一个态度问题，与能力基本无关，但与一个

人的品行、性格、习惯有关。世界上的事最需要“认真”，也最

怕“认真”，而我们最需要讲“认真”。所以，希望同志们强化细

节意识，培养“没有最好，只有更好”的理念，养成严肃、严格、

严谨地对待工作的习惯，绝不忽视任何一个细节，绝不放过任何

一个疑点，要做就把一件事做到极致，把“严、细、实”要求贯

穿到工作的全过程，自觉杜绝“差不多”，不断追求最完美。 

二要培养主动学习的习惯，提高多谋善断的能力。“学习工
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作化，工作学习化”，就是要在学中干、在干中学，两手抓、两

不误、两促进。事实反复告诉我们，学习能力的高低是人与人之

间拉开距离的重要因素。一个人只要做到坚持学习、善于学习、

快速学习，就一定会有所成就。当然，学习既是一件快乐的事，

也是一件苦差事，再加上大家工作任务繁重，如何长久地保持学

习激情、提高工作效率，其奥妙就是在学的过程中结合工作，在

干的过程中感悟学习，互相启发促进，自然而然就会在心中不断

迸发出热情的火花。 

我们要想做好工作，必须能沉下身去、静下心来、置身事中，

广泛了解自身工作所涉及的相关政策法规和业务知识，做到底数

清、情况明。我们不仅要有一定的知识积累，还要注重调查研究，

就是用脑子干活做事，不仅“苦干实干”，还要“巧干会干”。我

们工作中面临许多新情况、新问题、新矛盾，必须在研究状态下

工作，提出解决问题的点子、办法，这就要求我们要领会上级的

精神，借鉴别人的经验，结合单位实际，身在事之中、心在事之

上，把握全局、多谋善断，敢于拍板决策。要强化问题导向、目

标导向和效果导向，深入基层、深入调查研究，知行合一，日积

月累，就能不断提升自身的专业素养、专业方法、专业能力，就

能成为教育方面的专家、成为工作的行家里手。 

三要培养工作有序的习惯，提高务求实效的能力。各单位要

加强工作的计划性、系统性和预见性，制定一个科学合理的工作

计划切忌贪一时之功、图一时之名，而要脚踏实地、从长计议。
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当然，“不积跬步，无以致千里”，光有长远计划还不够，还要搞

好短期工作安排，并根据实际工作情况及时作出调整。现在教育

系统各学校事务繁杂，我们既要会总体把握、分步实施、统筹推

进，更要发扬钉钉子精神，一件事不做则已，做必做到底，做到

最后胜利，不能三心二意，狗熊掰棒子，抓一个丢一个，如果这

样就什么事也做不成。我们必须咬定青山不放松，一茬接着一茬

干，做好、做透、做实每一件事，用足够的耐心和韧劲来对待工

作，不折腾、不反复，久久为功、绵绵用力、一抓到底，积小胜

为大胜。 

工作必须“日清月结”。“日清月结” 原本是一个财务术语，

指办理现金出纳业务必须按日清理、按月结账。它运用到工作当

中，就是要“今日事，今日毕”，每过一段时间就及时“回头看”，

检查审视一下自己的工作，确保任务不拖延、事情不遗漏。如果

今日事明日做，那一定是“日日待明日，明日何其多”，工作就

永远拎不清、无章法、效果差。 

各项工作必须有条不紊推进。做事有条有理，不打乱仗，这

是一个非常重要的习惯，甚至影响一个人的成功和发展。我们教

育工作任务纷繁复杂，如果缺乏条理性，就会忙乱而效率不高、

效果不好。要做到日清月结、统筹规划、有条不紊，不轻视怠慢

眼前和当下的工作，把今天该做的做好，把明天要做的计划好、

准备好，努力做到事不过夜、案无积卷，从容不迫、井然有序地

应对复杂工作。 
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四是培养自觉接受监督的习惯，切实增强守纪律、讲规矩的

责任感和紧迫感。纪律是维护党组织凝聚力、号召力的有力武器，

规矩是增强党员干部组织观念的有效手段。我们守纪律、讲规矩

就要做到个人服从组织，对党组织忠诚老实，不能凌驾于党组织

之上。对上级组织决定，既不能“选择性执行”，更不允许有违

背上级组织决定的行动。 

人有人情，物有物理，合情合理就要合乎情理、合乎原则，

两者兼顾。现实社会中，有时候合情不一定合理，合理不一定合

情。我国自古是人情社会，“投桃报李”“滴恩泉报”“千里送鹅

毛，礼轻情义重”等传统观念在人们的头脑中根深蒂固。我们也

不可能生活在真空里、没有感情，肯定也要讲人情，但是，人情

也有其世俗、庸俗乃至功利丑恶的一面，只讲人情不讲原则的干

部，颠倒了人情与原则的关系，丧失自己的立场和原则，迟早会

“栽跟头”。近年来教育系统也不是一片“净土”，据统计，2015

年,省检察机关查办全省教育系统贪污贿赂犯罪案件87件92人。

教育系统腐败问题频发，已经引起社会各方面的广泛关注,一些

学校领导通过乱收费中饱私囊，或在基建采购中谋取不正当利

益，在招生录取、教师调动、干部任用中收受贿赂等等。这些问

题的发生,直接损害了群众利益,也严重影响了教育事业的健康

发展，令人心痛，教训极为深刻，希望同志们一定要洁身自好，

自觉加强道德修养，追求健康情趣，把好权力关、金钱观、人情

关，做到清清白白做人、干干净净做事、坦坦荡荡为官。 
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面对重大利益和重要人事问题，要自觉和严密地设置人情防

火墙，自己不去突破，也严防别人逾越，一定要守住国法党纪的

“底线”。坚持原则是我们最好的选择，也是唯一的选择，只有

这样才能保全自己，也才能做到“自己不打倒自己，别人永远打

不倒你”。处在什么岗位就要履行什么职责，岗位就是责任，职

务就是责任。不管是在局机关、还是在学校里，每个人都有一定

的职权，这是我们做事的前提和方向，方向不对，努力白费。中

央八项规定以来，省市也出台了相应的规定，中央和省市抓贯彻

“八项规定“的力度不减，但目前，仍然有个别领导干部的思想

认识还没有完全到位，少数单位厉行节约的氛围不够浓厚，抓制

度落实存在时紧时松现象，缺乏一以贯之、常抓不懈的工作力度。

希望大家在思想上一定要提高认识，担起自己的岗位责任和职责

操守，时刻提醒自己工作就意味着责任。 

我们都是为党和人民工作的，对自己职能职责范围内的事，

都要主动地去做、尽心尽力地去做，以强烈的事业心和责任感来

对待工作，在工作中主动接受社会监督、教职工监督，习惯在“在

阳光下开展工作”。苦累面前多思得，工作当中多思责，“专心致

志，以事其业”，做到在其位、谋其政、负其责、尽其力，干细

活、出新彩、干出水平。 

下一步，我们将继续加强对干部的监督、管理和教育，扎实

推进巡查、审计监督、校长交流轮岗等方式，加强党风廉政建设，

营造教育系统风清气正、干事创业的良好氛围。局机关县处级干
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部、市属学校党政主要负责人因公因私外出，以前局党委也有相

关要求，但目前执行不太理想。在这里，我郑重提醒一下各位，

局机关县处级干部、市属学校党政主要负责人因公因私外出前必

须履行请假手续，要向局主要负责人和分管负责人分别进行书面

报告，并得到批准方可外出。 

同志们，全面从严治党，责任重大；推进教育事业发展，任

务艰巨。希望大家在市委、市政府的坚强领导下，以严的要求、

实的作风、真的担当，开拓进取，扎实工作，不断开创合肥教育

事业发展新局面。 
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